
L’histoireÊdeÊlaÊcommuneÊdécriteÊdansÊ
leÊ journalÊ communalÊ nousÊ apprendÊ
queÊleÊmétierÊdeÊsabotierÊaÊétéÊexercéÊ
dansÊ laÊ communeÊ etÊ qu’unÊ certainÊ
JulesÊ GIRARDINÊ (1863-1928)Ê futÊ leÊ
dernierÊ deÊ sesÊ représentants.ÊD’autreÊ
art,Ê cetÊ élémentÊ neÊ seraitÊ pasÊ retenuÊ
particulièrementÊsiÊl’onÊn’apprenaitÊpasÊ
qu’ilÊ existaitÊ àÊ Signy-SignetsÊ une 
plâtrièreÊ mentionnéeÊ enÊ 1925Ê parÊ
MonsieurÊ Plancke.Ê LeÊ plâtreÊ estÊ unÊ
matériauÊ résultantÊ deÊ laÊ cuissonÊ duÊ
gypse,Ê rocheÊ sédimentaire.Ê Les 
carriers-plâtriersÊétaientÊexposésÊdansÊ
lesÊcarrièresÊsouterrainesÊauxÊ risquesÊ
inhérentsÊ àÊ tousÊ lesÊ mineursÊ : 
éboulements,Ê asphyxie.Ê UneÊ pierreÊ
pouvaitÊ seÊ briserÊ etÊ tomberÊ surÊ lesÊ
pieds.Ê C’estÊ pourquoi,Ê lesÊ mineursÊ
travaillaientÊenÊsabot. 

ÉlémentÊretenuÊ:ÊpourÊsymboliserÊàÊ
laÊ foisÊ laÊ plâtrièreÊ etÊ l’artisanat,Ê leÊ
sabotÊ—ÊleÊferÊdeÊlanceÊenÊformeÊdeÊ
triangleÊ symboliseÊ également 
l’outil. 

LaÊcommuneÊestÊarroséeÊdeÊdeuxÊrusÊ
principauxÊ:ÊleÊruÊdeÊlaÊBécotteÊetÊleÊruÊ
deÊ laÊ Jouvence.Ê L’espèceÊ des 
écrevissesÊ àÊ pattesÊ blanchesÊ quiÊ af-
fectionnaientÊ lesÊ eauxÊ rapidesÊ etÊ trèsÊ
propres,Ê vivaitÊ dansÊbeaucoupÊdeÊ rusÊ
deÊSeine-et-Marne. 

 

ÉlémentÊretenuÊ:ÊdeuxÊécrevissesÊàÊ
pattesÊblanchesÊpourÊ symboliserÊ àÊ
laÊfoisÊlesÊrusÊetÊlesÊécrevisses. 

LaÊDhuisÊestÊuneÊpetiteÊrivièreÊvenantÊ
desÊ collinesÊ deÊ laÊ communeÊ de 
CorrobertÊ dansÊ laÊ Marne.Ê Celle-ci 
alimenteraÊParisÊenÊ1865.ÊLaÊconduiteÊ
d’eauÊ estÊ longueÊ deÊ 131Ê kilomètres.Ê
ElleÊ traverseÊ différentesÊ communesÊ
dontÊ leÊ franchissementÊ desÊ rus,Ê no-
tammentÊceluiÊdeÊ laÊBécotteÊàÊSigny-
Signets.ÊLeÊsiphonÊsituéÊàÊcetÊendroitÊ
estÊ unÊ élémentÊ importantÊ propreÊ àÊ laÊ
commune.Ê LaÊ représentationÊ estÊ unÊ
pontÊ surmontéÊ d’unÊ regard,Ê sorteÊ deÊ
promontoire. 

ÉlémentÊ retenuÊ :Ê leÊ dessin 
symboliséÊ duÊ siphonÊ deÊ Signy-
SignetsÊ pourÊ symboliserÊ àÊ laÊ foisÊ
lesÊdifférentsÊponts,Ê lesÊsiphonsÊetÊ
l’aqueduc. 

LesÊ croixÊ deÊ Signy-Signets… 
PlusieursÊ croixÊ deÊ formesÊ etÊ de 
significationsÊ différentesÊ jalonnentÊ laÊ
commune.Ê Cependant,Ê celleÊ diteÊ duÊ
MarquisÊ deÊMontebiseÊ aÊ étéÊ retenue.Ê
CetteÊcroix,ÊenÊunÊlieuÊoùÊauraientÊétéÊ
ensevelisÊdesÊpestiférés,ÊdevaitÊproté-
gerÊleÊvillage.ÊCetteÊtransmissionÊoraleÊ
pourraitÊs’expliquerÊparÊdesÊépidémiesÊ
deÊpeste,ÊmaladieÊapparueÊenÊFranceÊ
enÊ 1348Ê etÊ quiÊ n’épargnaÊ pasÊ les 
populations. 

ÉlémentÊretenuÊ:ÊlaÊformeÊfinaleÊdesÊ
branchesÊ deÊ laÊ croixÊ attire 
l’attentionÊ évoquantÊ uneÊ bouleÊ etÊ
uneÊ flamme.Ê LaÊ flammeÊ symboliseÊ
certainementÊ leÊ feuÊ quiÊ détruitÊ lesÊ
microbesÊ etÊ permetÊ d’enrayerÊ laÊ
maladie.Ê C’estÊ unÊ élémentÊ fort, 
protecteurÊdeÊlaÊcommune. 

ConcernantÊ lesÊ couleursÊ possiblesÊ
utilisées,Ê notonsÊ leÊ logoÊ deÊ la 
CommunautéÊdeÊCommunesÊduÊPaysÊ
FertoisÊ composéÊ d’unÊ rondÊ jauneÊ
chargéÊ deÊ deuxÊ sortesÊ deÊ VÊ ouvertsÊ
deÊcouleurÊbleueÊetÊverte.ÊLaÊSeine-et-
MarneÊestÊcomposéeÊdeÊ fleursÊdeÊ lysÊ
jaunesÊsurÊfondÊd’azur,ÊtraverséesÊparÊ
uneÊbandeÊondéeÊd’argent. 

ÉlémentÊ retenuÊ :Ê lesÊ couleurs 
retenuesÊ sontÊ leÊ bleu,Ê leÊ vert,Ê leÊ
jauneÊetÊleÊblanc. 

ConcernantÊlesÊélémentsÊextérieurs,ÊlaÊ
couronneÊmuraleÊ àÊ troisÊ toursÊ estÊ unÊ
rappelÊ auxÊ différentsÊ châteauxÊ et 
seigneurs.Ê ÀÊ l’origine,Ê lesÊ familles 
SignetÊ etÊ SignysÊ portaientÊ des 
armoiriesÊpresqueÊsimilairesÊ: 

SignetÊ (Normandie)Ê :Ê « d’azurÊ àÊ 3Ê
cygnesÊd’argent » 

SignysÊ(IleÊdeÊFrance)Ê:Ê« deÊgueulesÊ
àÊ 6Ê têtesÊ deÊ grueÊ d’argent 
couronnéesÊd’orÊ3-2-1 » 

SignierÊ (ProvenceÊ etÊ Picardie)Ê :Ê « deÊ
gueulesÊàÊ6ÊtêtesÊd’aigleÊd’argentÊ3-2-
1,Ê chaqueÊ têteÊ somméeÊ d’une 
couronneÊ àÊ 9Ê perlesÊ (comte)Ê aussiÊ
d’argent. » 

SignierÊ d’HouryÊ etÊ deÊ Marcy-LaonÊ :Ê
« deÊ gueulesÊ àÊ 6Ê têtesÊ d’aigle 
arrachéesÊ d’argentÊ etÊ couronnéesÊ
d’or » 

NeÊ sachantÊ pasÊ siÊ cesÊ armoiries 
correspondentÊ auxÊ Signy-SignetsÊ deÊ
Seine-et-MarneÊ etÊ ayantÊ optéÊ pourÊ
uneÊ autreÊ démarcheÊ deÊ création,Ê cesÊ
différentesÊ armoiriesÊ neÊ serontÊ pasÊ
utilisées. 

LaÊ dualitéÊ deÊ cesÊ deuxÊ familles,Ê
puisÊ communes,Ê quiÊ finirontÊ parÊ
n’enÊ formerÊ qu’uneÊ seuleÊ est 
représentéeÊparÊ deuxÊ sabots,Ê deuxÊ
écrevisses,Ê deuxÊ épisÊ deÊ blé.Ê LesÊ
épisÊ deÊbléÊ rappellentÊ laÊ principaleÊ
activitéÊ deÊ laÊ brieÊ etÊ deÊ la 
commune. 

IlÊfautÊcependantÊnoterÊlaÊcultureÊduÊlinÊ
àÊ Signy-SignetsÊ quiÊ auraitÊ puÊ être 
mêléeÊauxÊ épisÊ deÊ blé.ÊCependantÊ laÊ
réalisationÊ techniqueÊ estÊ assez 
difficile. 
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Etat-civil 
Mariage 

EmilieÊLAZAROÊetÊCédricÊDOSÊREIS,ÊleÊ12ÊavrilÊ2024, 
NousÊleurÊsouhaitonsÊtousÊnosÊvœuxÊdeÊbonheur. 

 
Naissances 

NathanaëlÊBOUDOU,ÊleÊ7ÊfévrierÊ2025, 

AliceÊRISSELIN,ÊleÊ7ÊmarsÊ2025, 

NousÊprésentonsÊtousÊnosÊvœuxÊauxÊheureuxÊparents. 
 

Décès 
PierreÊLEMAIRE,ÊleÊ18ÊfévrierÊ2025, 

NousÊprésentonsÊnosÊsincèresÊcondoléancesÊàÊsaÊfamille 
etÊàÊsesÊproches. 

C˘˕˕ˎˌ˝ˎ ˍˎ˜ Bˊˌ˜ Vˎ˛˝˜ 
 

 
 
 
 

 
 

Cˑˊ˚˞ˎ Jˎ˞ˍ˒ A˙˛˲˜-M˒ˍ˒ 
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PඝකÊකඉඍඔ,Êඔ’ඉකකඳගÊඕඝඖඑඋඑඉඔÊඖ°2019/18ÊඌඝÊ28Ê
ඖඞඍඕඊකඍÊ2019ÊඊඔඑඏඍÊඪÊඋඍÊඝඍÊඔඍඛÊඋඐඑඍඖඛÊඛඑඍඖගÊ
ගඍඖඝඛÊඍඖÊඔඉඑඛඛඍÊඛඝකÊඔඉÊඞඑඍÊඝඊඔඑඝඍÊඍගÊඏඉඔඍඕඍඖගÊ

ඕඝඛඍඔඛÊඝකÊඔඍඛÊඋඐඑඍඖඛ 
ඌඑගඛÊඌඉඖඏඍකඍඝච. 

MඍකඋඑÊඌඍÊකඍඛඍඋගඍකÊඋඍඛÊඋඖඛඑඏඖඍඛÊඍගÊඌඍ 
ඞඍඑඔඔඍකÊඏඉඔඍඕඍඖගÊඪÊඏඉකඌඍකÊඞඛÊඉඖඑඕඉඝචÊඉÊඞගකඍÊ
ඌඕඑඋඑඔඍÊඋඉකÊඖඝඛÊඋඖඛගඉගඖඛÊඝඖඍÊකඍඋකඝඌඍඛඋඍඖඋඍÊ

ඌඍÊඌඑඞඉඏඉගඑඖඛÊඌ’ඉඖඑඕඉඝචÊඌඕඍඛගඑඝඍඛ. 
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LUDOTHEQUES DE FEVRIER ET MARS 
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Rˎ˗˘˞˟ˎ˕˕ˎ˖ˎ˗˝ ˍˎ˜ D˒ˏˏ˳˛ˎ˗˝˜ Pˊ˗˗ˎˊ˞ˡ ˍ˞ V˒˕˕ˊːˎ  

C˘˖˖˒˜˜˒˘˗˜ Cˊˍ˛ˎ ˍˎ V˒ˎ - E˗˟˒˛˘˗˗ˎ˖ˎ˗˝ ˎ˝ T˛ˊ˟ˊ˞ˡ 

P˘˒˗˝ ˜˞˛ ˕ˎ˜ T˛ˊ˟ˊ˞ˡ R˳ˊ˕˒˜˳˜ 

Nˎ˝˝˘ˢˊːˎ ˍ˞ Bˊ˜˜˒˗ ˍˎ R˳˝ˎ˗˝˒˘˗ 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Mˊ˛˚˞ˊːˎ˜ ˊ˞ ˜˘˕  

Mˊ˒˛˒ˎ ˎ˝ ˳ːˊ˕ˎ˖ˎ˗˝ 
˛˞ˎ ˍˎ˜ 5 F˛˲˛ˎ˜, ˛˞ˎ  
N˘˝˛ˎ Dˊ˖ˎ, ˛˞ˎ O˖ˎ˛  

Gˊ˕˒˜˜ˊ˗˝ 
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LEÊCHIFFREÊDEÊMARIE-ANTOINETTE 

 

CHIFFRE ? 
MARIE-ANTOINETTE ? 

VoilàÊdeuxÊmotsÊqui,Êd'emblée,ÊposentÊquestion. 
 
LeÊ7ÊnovembreÊ2023,ÊM.ÊDidierÊQuenet,Ê vitraillisteÊetÊmaître-
verrierÊauÊCarréÊd'ArtÊàÊSerrisÊ (ÊSeine-et-Marne),ÊarriveÊdansÊ
notreÊ communeÊ etÊ plusÊ particulièrementÊ dansÊ notreÊ égliseÊ
pourÊfaireÊlaÊdéposeÊduÊpremierÊvitrailÊqu'ilÊdoitÊrestaurerÊdansÊ
leÊcadreÊduÊdossierÊprésentéÊparÊ laÊMairieÊavecÊ laÊFondationÊ
duÊPatrimoine. 

M.ÊQuenetÊestÊaccompagnéÊdeÊdeuxÊélèvesÊstagiairesÊdontÊKellyÊqui,ÊdevantÊl'autelÊdeÊlaÊViergeÊdansÊleÊ
bas-côtéÊdeÊl'église,Ês'exclameÊdeÊsuite : 

« C'estÊleÊchiffreÊdeÊMarie-Antoinette ! » 

KellyÊquiÊ aÊ faitÊ desÊ étudesÊd'archéologie,Ê d'histoireÊdeÊ l'artÊ etÊ quiÊ estÊ
membreÊduÊCercleÊHistoriqueÊdeÊFontenay-TrésignyÊ(Seine-et-Marne)Ê
,nousÊrévèleÊque : 

* MÊetÊAÊsontÊlesÊinitialesÊdeÊlaÊreineÊMarie-Antoinette. 

* LeÊchiffreÊ(ouÊmonogramme)ÊestÊuneÊformeÊdeÊsignature. 

KellyÊcontinue : 

« IlÊ étaitÊ d'usageÊ qu'unÊ seigneurÊ ouÊ autreÊ têteÊ couronnéeÊ faisait 
apposerÊ sonÊ « chiffre »Ê àÊ l'occasionÊ d'unÊ donÊ enÊ argentÊ pourÊ la 
créationÊouÊlaÊrénovationÊd'uneÊancienneÊchapelle,ÊparÊexemple. 

LaÊreineÊMarie-AntoinetteÊétaitÊsouventÊvenueÊenÊSeine-et-MarneÊpourÊ
faireÊ unÊ pèlerinageÊ àÊ laÊ sourceÊ miraculeuseÊ deÊ Saint-FiacreÊ car 
plusieursÊdeÊsesÊenfantsÊétaientÊmalades. 

LesÊsouverainsÊouÊpèlerinsÊdeÊ laÊhauteÊsociétéÊétaientÊgénéralementÊ
hébergésÊdansÊdesÊchâteauxÊ» 
 
Qඝ’ඍඛග-උඍ-ඝ’ÊඝඖÊCඐඑඎඎකඍÊRඡඉඔ ? 
 
OnÊneÊparleÊpasÊdeÊ l'âgeÊd'unÊroiÊouÊd'uneÊreine,ÊniÊduÊmontantÊdeÊsaÊfortune.ÊC'estÊenÊquelqueÊsorteÊ
leurÊsignatureÊofficielle,ÊleurÊsymbole. 

CeÊ chiffre,Ê onÊ leÊ retrouveÊ surÊ leurÊ château,Ê dansÊ laÊ décorationÊ deÊ leursÊ appartements,Ê surÊ certainsÊ
meublesÊouÊobjets…ÊBref,Êc'estÊleÊmoyenÊpourÊeuxÊdeÊdire : 

* jeÊsuisÊpassé(e)ÊdansÊceÊchâteau 
* jeÊsuisÊchezÊmoi,Êici 
* ceÊmeubleÊm'appartient 
* ouÊencore,ÊcetteÊaileÊduÊpalais,Êc'estÊmoiÊquiÊl'aiÊfaitÊconstruire 

PourÊMarie-AntoinetteÊ:ÊunÊMÊetÊunÊAÊentrelacés. 
 
LඉÊRඍඑඖඍÊMඉකඑඍ-AඖගඑඖඍගගඍÊඍඖÊSඍඑඖඍ-ඍග-Mඉකඖඍ 
 
EtÊ siÊ laÊ reineÊ Marie-AntoinetteÊ etÊ sesÊ enfantsÊ avaient 
dormiÊ auÊ châteauÊ deÊ BrinchesÊ àÊ VillemareuilÊ (àÊ 9Ê kmsÊ
environÊ deÊ Signy-Signets)Ê chezÊ laÊ gouvernanteÊ desÊ 
EnfantsÊ deÊ France ?Ê (àÊ savoirÊ LouisÊ XVIÊ ainsiÊ queÊ sesÊ
frèresÊetÊsœurs). 

LaÊgouvernanteÊdesÊEnfantsÊdeÊFrance,ÊrecrutéeÊdansÊlaÊ
hauteÊnoblesse,ÊétaitÊchargéeÊdeÊ l'éducationÊdesÊenfantsÊ
duÊcoupleÊroyal.ÊC'estÊsonÊAltesseÊMmeÊMarie-LouiseÊdeÊ
RohanÊSoubise,ÊveuveÊduÊComteÊdeÊMarsan,ÊquiÊfutÊcetteÊ
gouvernanteÊpendantÊ22Êans.ÊMmeÊlaÊPrincesseÊdeÊMarsanÊ(1720-1803),ÊquiÊdemeuraitÊauÊchâteauÊdeÊ
Versailles,ÊdevintÊpropriétaireÊparÊlegsÊduÊchâteauÊdeÊBrinchesÊàÊVillemareuilÊenÊ1751. 

LesÊenfantsÊdeÊLouisÊXVIÊetÊMarie-AntoinetteÊsouffraientÊ(selonÊlaÊdescriptionÊdesÊsymptômesÊdansÊlesÊ
documentsÊanciens)ÊdeÊtuberculoseÊosseuse. 
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EඕඔඉඋඍඕඍඖගÊඌඍÊඔ’AඝගඍඔÊකගඉඖගÊඔඍÊCඐඑඎඎකඍ 
 
OùÊseÊtrouvaitÊl'autelÊportantÊsonÊchiffreÊàÊl'époqueÊdeÊlaÊreineÊMarie-AntoinetteÊ(1755Ê-1793) ? 

IlÊn'étaitÊpasÊàÊsaÊplaceÊactuelle,Êc'est-à-direÊdansÊleÊbas-côtéÊdeÊnotreÊéglise,ÊcarÊcelui-ciÊn'existaitÊpasÊ
encore. 

C'estÊleÊ20ÊavrilÊ1823ÊqueÊleÊConseilÊmunicipalÊaÊvotéÊpourÊlaÊconstructionÊduÊbas-côté,ÊafinÊd'accueillirÊ
deÊ nouveauxÊ paroissiensÊ aprèsÊ laÊ démolitionÊ deÊ l'égliseÊ deÊ SignyÊ enÊ l'étatÊ deÊ ruineÊ (auÊ débutÊ des 
annéesÊ1820).ÊLeÊbas-côtéÊfutÊterminéÊenÊ1826. 
CetÊautelÊétait-ilÊdansÊleÊchœurÊdeÊl'égliseÊactuelleÊavantÊd'êtreÊdéplacéÊdansÊleÊbas-côté ? 

OuÊbien,ÊcetÊautelÊprovenait-ilÊdeÊl'égliseÊSaintÊMartinÊdeÊSigny ? 

L'inventaireÊ deÊ l'égliseÊ deÊ Signy,Ê leÊ 24Ê octobreÊ 1793,Ê faitÊ bienÊ étatÊ d'unÊ autel :Ê « ItemÊ L'autel,Ê le 
tabernacleÊetÊsesÊgradins... »,ÊmaisÊest-ceÊleÊnôtre ? 
 
L'EඞනඖඍඕඍඖගÊඪÊඔ’OකඑඏඑඖඍÊඌඝÊCඐඑඎඎකඍ 
 
QuelÊfutÊl'évènementÊquiÊaÊentraînéÊ(probablement)ÊunÊdonÊenÊargentÊdeÊlaÊreineÊMarie-AntoinetteÊavecÊ
l'appositionÊdeÊsonÊCHIFFREÊsurÊl'autel ? 

LesÊdocumentsÊd'archivesÊconsultésÊretiennentÊuneÊpremièreÊhypothèse : 
LaÊ bénédictionÊ deÊ laÊ chapelleÊ deÊ SignyÊ leÊ 14Ê septembreÊ 1789.Ê LaÊ reineÊ Marie-AntoinetteÊ fut 
emprisonnéeÊàÊlaÊConciergerieÊleÊ13ÊaoûtÊ1792ÊetÊfutÊguillotinéeÊleÊ16ÊoctobreÊ1793. 

CetteÊ bénédictionÊ estÊ décriteÊ dansÊ lesÊ RegistresÊ ParoissiauxÊ d'avantÊ laÊ RévolutionÊ conservésÊ àÊ la 
Mairie : 

« L'anÊmilÊseptÊcentÊquatreÊvingtÊneufÊleÊquatorzeÊdeÊseptembreÊenÊvertuÊdeÊlaÊcommissionÊcyÊtranscritteÊ
CamilleÊlouisÊapollinaireÊdeÊpolignacÊparÊlaÊmiséricordeÊdivineÊetÊlaÊ(Ê…)Êapostolique,ÊévèqueÊdeÊMeauxÊ
conseilleÊduÊRoyÊenÊtousÊsesÊconseilsÊpremierÊaumonierÊdeÊlaÊReineÊÊÊcommettonsÊleÊSieurÊHellinsÊcuréÊ
DoyenÊdeÊlaÊfertéÊsousÊjouarreÊetÊ luiÊdonnonsÊpouvoirÊdeÊfaireÊlaÊbénédictionÊd'uneÊchapelleÊsiseÊdansÊ
l’étendueÊdeÊlaÊparoisseÊStÊMartinÊdeÊSigny... ». 
 
LaÊdeuxièmeÊhypothèseÊconcerneÊ laÊbénédictionÊdesÊ fontsÊbaptismauxÊ(nouvellementÊreconstruits)ÊenÊ
1790.ÊLaÊbénédictionÊdesÊfontsÊbaptismauxÊnouvellementÊreconstruitsÊfigureÊdansÊunÊregistreÊparoissialÊ
conservéÊàÊlaÊMairieÊàÊlaÊdateÊduÊvendrediÊ9ÊavrilÊ1790. 
 
Pਠਤਭਲ਼ਧੈਲਤ 
 
DeÊcélèbresÊpèlerinsÊseÊsontÊrendusÊàÊlaÊsourceÊmiraculeuseÊdeÊSaint-Fiacre :ÊLouisÊXIII,ÊvictimeÊdeÊlaÊ
maladieÊdeÊCrohn. 
SaÊfemme,ÊlaÊreineÊAnneÊd'Autriche,ÊquiÊsouffraitÊd'infertilitéÊfitÊunÊpèlerinagesÊàÊpiedÊdepuisÊleÊchâteauÊ
deÊMontceaux-les-MeauxÊenÊ1641. 
LeÊroiÊLouisÊXIVÊetÊlaÊreineÊMarie-ThérèseÊd'Autriche,ÊenÊjuilletÊ1683. 
Bossuet,Ê enÊ 1689,Ê inaugureÊ uneÊ neuvaineÊ pourÊ laÊ guérisonÊ duÊ roiÊ LouisÊ
XIVÊenÊfaisantÊrecoursÊàÊl'intercessionÊdeÊSaintÊFiacre. 

 
 
PනඔඍකඑඖඉඏඍÊඉඖඖඝඍඔÊඪÊSඉඑඖග-Fඑඉඋකඍ 
 
ChaqueÊannée,ÊleÊdimancheÊ30ÊaoûtÊ(ouÊleÊdimancheÊ
quiÊsuit,ÊsiÊ leÊ30ÊestÊunÊjourÊdeÊsemaine)ÊleÊvillageÊdeÊ
SaintÊ–ÊFiacreÊcélèbreÊparÊuneÊcérémonieÊreligieuseÊetÊ
uneÊ processionÊ àÊ laÊ fontaineÊ sonÊ saintÊ patron,Ê leÊ
« petitÊmoineÊàÊlaÊbêche ». 
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Compte-rendu du conseil municipal  
du 12 avril 2025  

L'an deux mille vingt-cinq, le samedi 12 avril à dix heures, le Conseil Municipal, légalement convoqué, s'est réuni en 
Salle du Conseil de la Mairie, en séance publique, sous la présidence de M. Philippe FOURMY REUX, Maire. 
EtaientÊ présentsÊ : Philippe FOURMY REUX, Marc LE GUIDEVAIS, Cassandra JOLY RAYMOND, Thomas 
SCHOTS, Morgane LAISSAC, Olga BROUSSOLLE, Virginie LELOIR, Inna OTSO, Myrienne COTTRET. 
AbsentsÊexcusésÊetÊreprésentés : Mathieu HERVE représenté par Virginie LELOIR, Nathalie GUENAL représentée 
par Myrienne COTTRET. 

AbsentsÊ: Hervé ROUSSEAU, Brice LAGRANGE, Aline LEMOINE. 

Secrétaire : Marc LE GUIDEVAIS 

1Ê -Ê VඈඍൾÊ ൽඎÊ CඈආඉඍൾÊ FංඇൺඇർංൾඋÊ
UඇංඊඎൾÊ2024 
 
VuÊ l’article 205 de la loi n° 2023-
1322 du 29 décembre 2023 de 
finances pour 2024 qui prévoit la 
généralisation du CFU au plus tard 
pour les comptes de l’exercice 
budgétaire 2026 ; 

VuÊ le code général des collectivités 
territoriales (CGCT) ; 

Vu le rapport de présentation du CFU 
pour l’année 2024 de la commune de 
Signy-Signets ; 

Vu le CFU 2024 de la commune de 
Signy-Signets ; 

Considérant que le CFU se substitue 
au compte administratif et au compte 
de gestion, par dérogation aux 
dispositions législatives et 
réglementaires régissant ces 
documents ; 

Considérant que le CFU met en 
évidence des informations clés sur la 
situation financière de la collectivité, 
en particulier sur la présentation des 
résultats, du bilan et le compte de 
résultat synthétiques et des taux des 
contributions et produits afférents ; 

Considérant que le CFU est une 
procédure entièrement dématérialisée, 
permettant la mise en place de con-
trôles automatisés entre les données 
de l’ordonnateur et celles du 
comptable, ce qui simplifie leurs 
travaux en amont de la production du 
CFU ; 

Considérant les dispositions de l’ar-
ticle L. 2121-14 du CGCT qui 
prévoient que « dans les séances où le 

compte administratif du maire est 
débattu, le conseil municipal élit son 
président. Dans ce cas, le maire peut, 
même s’il n’est plus en fonction, 
assister à la discussion ; mais il doit se 
retirer au moment du vote » ; 

Considérant, dès lors, que l’article 
susvisé interdit formellement à M. le 
Maire de voter son propre compte 
administratif et qu’il ne peut donc pas 
donner/recevoir une procuration à/de 
l’un des membres de sa majorité ; 

ConsidérantÊque, dans ce cadre, M. le 
Maire a quitté la séance et le conseil 
municipal a siégé sous la présidence 
de M. Marc LE GUIDEVAIS ; 

Considérant le CFU présenté et 
résumé comme suit par le président de 
séance : 

LeÊ ConseilÊ MunicipalÊ voteÊ à 
l’unanimitéÊ desÊ membresÊ présentsÊ
parÊ 10Ê voixÊ POUR,Ê M.Ê leÊ MaireÊ
étantÊ sortiÊ etÊ n’ayantÊ pasÊ prisÊ partÊ
auÊvote : 

· APPROUVERÊleÊCFUÊ2024ÊdeÊ laÊ
communeÊdeÊSigny-Signets, 

· DONNERÊpouvoirÊ àÊM.Ê leÊMaireÊ
pourÊ prendreÊ toutesÊ mesures 
nécessairesÊ àÊ l’exécutionÊ deÊ laÊ
présenteÊdélibération. 

 
Une fois le vote passé, M. le Maire 
reprend la présidence de la séance. 
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2Ê-ÊAൿൿൾർඍൺඍංඈඇÊൽඎÊRඣඌඎඅඍൺඍ 

Le Conseil Municipal, réuni sous la 
présidence de M. le Maire, 
Après avoir entendu le Compte 
Financier Unique de l’exercice 2024, 
Statuant sur l’affectation du résultat 
de fonctionnement de l’exercice 2024, 
Constatant que le Compte Financier 
Unique présente les résultats sui-
vants : 

Considérant que le seul résultat de la 
section de fonctionnement doit faire 
l’objet de la délibération d’affectation 
du résultat (le résultat 
d’investissement reste toujours en 
investissement et doit en priorité 
couvrir le besoin de financement 
(déficit)). 
 
LeÊ ConseilÊ MunicipalÊ voteÊ à 
l’unanimitéÊ desÊ membresÊ présentsÊ
parÊ 11Ê voixÊ POURÊ DECIDER 
d’affecterÊleÊrésultatÊcommeÊsuit : 

3Ê-ÊVඈඍൾÊൽൾඌÊTൺඑൾඌÊ2025 
M. le Maire présente l’état 1259 
comportant les bases prévisionnelles, 
les produits prévisionnels de 
référence, les allocations 
compensatrices et mécanismes 
d’équilibre des réformes fiscales. 
M. le Maire propose de maintenir les 
taux. 

Vu les articles 1636 B sexies à 1636 B 
undecies et 1639 A du code général 
des impôts, 
 
AprèsÊ enÊ avoirÊ délibéré,Ê leÊ ConseilÊ
MunicipalÊvoteÊàÊl’unanimitéÊparÊ11Ê
voixÊPOUR : 
· FIXERÊ lesÊ tauxÊ communauxÊ

pourÊl’annéeÊ2025ÊcommeÊsuit : 
Þ -Ê taxeÊ foncièreÊ surÊ lesÊ propriétésÊ

bâties :Ê34,20 % 

Þ -Ê taxeÊ foncièreÊ surÊ lesÊ propriétésÊ
nonÊbâties :Ê41,94 % 

Þ -ÊtaxeÊd’habitation :Ê9 % 
· CHARGERÊ M.Ê leÊ MaireÊ de 

notifierÊ cetteÊ décisionÊ aux 
servicesÊ préfectorauxÊ etÊ de 
transmettreÊ l’étatÊ 1259 
complétéÊ àÊ laÊ direction 
départementaleÊ desÊ finances 
publiques,Ê accompagnéÊ d’uneÊ
copieÊdeÊlaÊprésenteÊdécision. 

 
 

4Ê-ÊAඍඍඋංൻඎඍංඈඇÊൽൾඌÊඌඎൻඏൾඇඍංඈඇඌÊ
ൺඎඑÊൺඌඌඈർංൺඍංඈඇඌÊർඈආආඎඇൺඅൾඌ 

Il est proposé d’attribuer les subven-
tions de la manière suivante : 
A. S. A. C. : 1.000 € 
Club des Sans Souci : 200 € 
Amicale des Anciens Combattants de 
Sammeron et Signets : 200 € 

Marc LE GUIDEVAIS, membre du 
bureau de l’ASAC ne prend pas part 
au vote. 

AprèsÊ enÊ avoirÊ délibéré,Ê leÊ ConseilÊ
MunicipalÊvoteÊàÊlaÊmajoritéÊparÊ10Ê
voixÊPOURÊATTRIBUERÊcesÊmon-
tantÊ desÊ subventionsÊ auxÊ associa-
tionsÊcommunales. 
 
5Ê-ÊVඈඍൾÊൽඎÊൻඎൽൾඍÊ2025 
M. le Maire présente le budget com-
munal pour l’année 2025. Le budget 
2025 s’équilibre comme suit : 

Investissement : 
Dépenses / Recettes 579 967,12 € 

Fonctionnement 
Dépenses / Recettes : 1 028 854,56  

AprèsÊ enÊ avoirÊ délibéré,Ê leÊ ConseilÊ
MunicipalÊvoteÊàÊl’unanimitéÊparÊ11Ê
voixÊ POURÊ ADOPTERÊ leÊ budgetÊ
uniqueÊ2025. 

6Ê -Ê FඈඇංൻංඅංඍඣÊ ൽൾඌÊ CඋඣൽංඍඌÊ ൾඇÊ
M57ÊඉඈඎඋÊඅ’AඇඇඣൾÊ2025 

M. le Maire informe les membres du 
conseil que le référentiel M57 étend à 
toutes les collectivités territoriales les 
règles budgétaires assouplies offrant 
une plus grande marge de manœuvre 
et souplesse budgétaire aux 
gestionnaires et notamment en matière 
de fongibilité des crédits. 
AprèsÊ enÊ avoirÊ délibéré,Ê leÊ ConseilÊ
MunicipalÊvoteÊàÊl’unanimitéÊparÊ11Ê
voixÊPOURÊ: 

· AUTORISERÊ M.Ê leÊ MaireÊ à 
procéderÊ àÊ desÊ virementsÊ de 
créditsÊ deÊ chapitreÊ àÊ chapitre,Ê àÊ
l’exclusionÊdesÊcréditsÊrelatifsÊauxÊ
dépensesÊ deÊ personnel,Ê dansÊ laÊ
limiteÊ deÊ 7,5Ê %Ê desÊ dépenses 
réellesÊdeÊchaqueÊsection. 

· DONNERÊ tousÊ pouvoirsÊ àÊ M.Ê leÊ
MaireÊ ouÊ àÊ sonÊ représentantÊ àÊ
prendreÊ toutesÊ lesÊ mesuresÊ ainsiÊ
qu’àÊ signerÊ tousÊ lesÊ documentsÊ
nécessairesÊàÊlaÊmiseÊenÊœuvreÊdeÊ
laÊprésenteÊdélibération. 

 
7Ê-ÊAൽඁඣඌංඈඇÊൺඎÊCൾඇඍඋൾÊ77 
Depuis 2008, la commune adhère à 
l’association Aide à Domicile Centre 
77 qui gère plusieurs activités : 
prestataire, mandataire, soins 
infirmiers, préventions et téléalarme. 
Une participation à hauteur de 1,61 € 
par habitant est demandée pour cette 
année, soit un montant de 975,66 € 
cette année. 
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AprèsÊ enÊ avoirÊ délibéré,Ê leÊ ConseilÊ
MunicipalÊvoteÊàÊl’unanimitéÊparÊ11Ê
voixÊPOURÊ: 

· RENOUVELERÊ l’adhésionÊ àÊ
l’AssociationÊ AideÊ àÊ DomicileÊ
CentreÊ77ÊpourÊl’annéeÊ2025, 

· PARTICIPERÊàÊhauteurÊdeÊ 1,61Ê
€ÊparÊhabitant. 

 
8Ê –Ê SඎൻඏൾඇඍංඈඇÊ VඈඒൺൾÊ CඈඅඅජൾÊ
අൺÊPඅൺංඇൾÊൽൾඌÊGඅൺർංඌÊ 
Un séjour en Normandie est organisé 
pour les élèves en classe de 3ème 
SEGPA du collège la Plaine des 
Glacis. Il s’agit d’un séjour en lien 
avec le programme d’histoire et 
l’orientation. Il est demandé une parti-
cipation financière à toutes les 
communes de provenance des élèves. 
Pour Signy-Signets, un enfant est 
concerné. Cette aide diminuerait la 
participation financière de la famille. 
AprèsÊ enÊ avoirÊ délibéré,Ê leÊ ConseilÊ
MunicipalÊvoteÊàÊl’unanimitéÊparÊ11Ê
voixÊ POURÊ VERSERÊ une 
participationÊ financièreÊ auÊ collègeÊ
laÊ PlaineÊ desÊ GlacisÊ àÊ hauteurÊ deÊ
100Ê €Ê pourÊ leÊ voyageÊ scolaireÊ d’unÊ
enfantÊdeÊlaÊcommune. 
 
9Ê–ÊAൽඁඣඌංඈඇÊ2025ÊCAUEÊ77 
Une proposition de renouvellement 
d’adhésion émanant de la CAUE 
(Conseil d’Architecture, d’Urbanisme 
et de l’Environnement de Seine-et-
Marne) est proposée. Son rôle de con-
seils auprès des Collectivités 
Territoriales constitue la plus grande 
partie de ses activités. Le tarif d’adhé-
sion est de 50 €. 
AprèsÊ enÊ avoirÊ délibéré,Ê leÊ ConseilÊ
MunicipalÊvoteÊàÊl’unanimitéÊparÊ11Ê
voixÊPOURÊRENOUVELERÊl’adhé-
sionÊ deÊ laÊ communeÊ auÊ CAUEÊ 77Ê
pourÊl’annéeÊ2025. 
 
10Ê–ÊCඈඎඉൾÊൽൾÊBඈංඌÊൽൺඇඌÊඅൺÊFඈඋඤඍÊ
CඈආආඎඇൺඅൾÊ -Ê EඍൺඍÊ ൽ’AඌඌංൾඍඍൾÊ
2025ÊONF 
L’Office Nationale des Forêts porte à 
notre connaissance la proposition 
d’inscription des coupes pour 
l’exercice 2025 dans la forêt 
communale. 

AprèsÊ enÊ avoirÊ délibéré,Ê leÊ ConseilÊ
MunicipalÊvoteÊàÊl’unanimitéÊparÊ11Ê
voixÊPOUR : 

· APPROUVERÊ l'EtatÊ d'AssietteÊ
desÊ coupesÊ deÊ l'annéeÊ 2025 
présentéÊci-dessus, 

· DECIDERÊ queÊ cesÊ coupesÊ sontÊ àÊ
destinationÊ desÊ habitantsÊ deÊ laÊ
commune, 

· DECIDERÊ queÊ leÊ modeÊ deÊ venteÊ
deÊ cesÊ coupesÊ seraÊ parÊ lots,Ê à 
raisonÊ deÊ 50Ê €Ê leÊ lotÊ attribuéÊ parÊ
tirageÊauÊsort. 

 
11Ê –Ê CඈඇඏൾඇඍංඈඇÊ GൾඌඍංඈඇÊ ൽൾÊ
CඁൺඍඌÊLංൻඋൾඌÊ2025 

Face à la recrudescence de chats 
errants, il en est de la responsabilité 
de la commune de prendre en charge 
ce problème afin d’éviter une 
prolifération incontrôlable. 
C’est pourquoi, il est proposé de pas-
ser une convention avec la Fondation 
d’entreprise Clara du Groupe SACPA 
afin de capturer les chats errants, de 
les stériliser, de les identifier puis de 
les relâcher sur le lieu de capture. 
Castration Identification
Ovariectomie Identification
Ovario Hystérectomie  : 
280 € 
AprèsÊ enÊ avoirÊ délibéré,Ê leÊ ConseilÊ

MunicipalÊvoteÊàÊl’unanimitéÊparÊ11Ê
voixÊPOUR : 

· APPROUVERÊ laÊ priseÊ enÊ chargeÊ
etÊ gestionÊ deÊ coloniesÊ deÊ chatsÊ
libresÊ avecÊ laÊ Fondation 
d’entrepriseÊ ClaraÊ duÊ GroupeÊ
SACPA, 

· AUTORISERÊM.ÊleÊMaireÊàÊsignerÊ
tousÊ lesÊ documentsÊ quiÊ en 
découleront. 

 
12Ê –DൾආൺඇൽൾÊ ൽൾÊ SඎൻඏൾඇඍංඈඇÊ FERÊ
2025 
M. le Maire expose au Conseil 
Municipal que la demande de subven-
tion dans le cadre du Fonds 
d’Equipement Rural 2025 a pour objet 
les créations de réserves incendies rue 
de Perreuse et hameau des Vaseliers 
pour un montant de travaux estimé à 
112.500 € H.T. 
 
AprèsÊ enÊ avoirÊ délibéré,Ê leÊ ConseilÊ
MunicipalÊvoteÊàÊl’unanimitéÊparÊ11Ê
voixÊPOUR : 

· APPROUVERÊlesÊtravaux, 
· DEPOSERÊ uneÊ demandeÊ de 
subventionÊ FERÊ 2025Ê pourÊ cetteÊ
opération. 

 
13Ê –Ê EඇඍඋൾඍංൾඇÊ ൽൾඌÊ BඝඍංආൾඇඍඌÊ
Cඈආආඎඇൺඎඑ 
Depuis 2023, la société de ménage 
REGINA CAELI se charge du 
ménage dans les bâtiments 
communaux. Afin de dynamiser le 
marché local et soutenir la pluralité 
des acteurs économiques, plusieurs 
sociétés du secteur ont été sollicitées 
pour des devis. 
 
Après étude, la société VP NET de 
Coulommiers a été retenue. 

AprèsÊ enÊ avoirÊ délibéré,Ê leÊ ConseilÊ
MunicipalÊvoteÊàÊl’unanimitéÊparÊ11Ê
voixÊPOUR : 

· APPROUVERÊ laÊ propositionÊ deÊ
laÊsociétéÊVPÊNET, 

· AUTORISERÊ M.Ê leÊ MaireÊ à 
signerÊ tousÊ lesÊ documentsÊ quiÊ enÊ
découleront. 

14Ê–ÊIඇൿඈඋආൺඍංඈඇඌÊൾඍÊCඈආආඎඇංർൺ-
ඍංඈඇÊൽඎÊMൺංඋൾÊൾඍÊൽൾඌÊCඈආආංඌඌංඈඇඌ 

Þ Inondations : Une réunion publique 
a eu lieu mercredi 9 avril à la salle 
polyvalente dont le but était de 
présenter les résultats de l’étude 
faite sur les ruissellements. Force a 
été de constater qu’au final aucun 
résultat n’a été exposé malgré les 8 
mois d’attente. M. le Maire a exigé 
du bureau d’études un retour très 
rapide de leur part. 

 

L’ordre du jour étant épuisé, la 
séance est levée à 11 h 30. 





------------------------------------------------------------------------------ 


